

Dokumentation der Urteilsvollstreckung gegen Ernst Jennrich

Am 17. Juni 1953 geriet der 42-jährige Ernst Jennrich eher zufällig an einen Karabiner. Die zwei Schüsse, die er damit abgab, sollen einen Gefängniswärter tödlich getroffen haben. Ungeachtet der unklaren Beweislage wurde Jennrich zum Tode verurteilt.

Vom 16. bis 21. Juni 1953 kam es in fast 700 Städten und Gemeinden der DDR zu Demonstrationen und Streiks. Begann der 17. Juni noch als Arbeiteraufstand, entwickelte er sich schnell zum Volksaufstand weiter. Er nahm vielerorts revolutionäre Züge an, bevor er mit Hilfe von russischen Panzern unterdrückt wurde.

Die Industriemetropole Magdeburg gehörte mit einer Zahl von etwa 50.000 Demonstranten zu den Städten, in denen sich die Volkserhebung am 17. Juni am intensivsten entwickelte. Die Elbestadt war ein Zentrum des Schwermaschinenbaus. Hier gab es mehrere große Werke mit zehntausenden Beschäftigten. Viele hatten von den Streiks und Demonstrationen in Ost-Berlin aus westlichen Radiosendern erfahren. Unter dem Ruf "Magdeburg folgt den Berlinern" zogen schließlich etwa 10.000 Arbeiterinnen und Arbeiter zum Stadtzentrum. Mehrere große Demonstrationszüge vereinigten sich im Stadtzentrum. Die Aufständischen besetzten eine Anzahl staatlicher Einrichtungen, darunter das Rathaus, die Bezirksleitungen der SED und der Freien Deutschen Jugend (FDJ) sowie den Bezirksvorstand der DDR-Einheitsgewerkschaft FDGB. Je länger die Demonstrationen andauerten, desto gewalttätiger wurden die Proteste. Immer wieder kam es bei diesen Besetzungen und Erstürmungen zu Zusammenstößen mit den Ordnungskräften.

Insgesamt wurden drei Zivilisten, zwei Polizisten und ein Stasi-Offizier getötet. Daneben gab es etliche Verletzte. Gegen Mittag trafen zwei sowjetische Panzer ein und sowjetische Soldaten begannen, den Aufstand zu unterbinden. Sowjetische Militärtribunale übernahmen die Bestrafung tatsächlicher oder vermeintlicher Rädelsführer des Aufstands.

Der Fall des 42-jährigen Gärtners Ernst Jennrich zeigt, wie willkürlich solche Todesurteile zustande kamen. Jennrich war am 17. Juni 1953 mit einem seiner vier Söhne im Stadtgebiet Magdeburgs unterwegs. Gegen Mittag trafen beide im Stadtzentrum auf die Demonstranten am Hasselbachplatz. Aus Neugier ging Ernst Jennrich dann zur Menschenmenge am nur unweit entfernten Gefängniskomplex in Magdeburg-Sudenburg. Wie er in späteren Verhören beim MfS zugab, kam er dort in den Besitz eines Karabiners der Polizei und feuerte zwei Schüsse ab. Die ihm vorgeworfene Erschießung eines Wachmanns bestritt er aber stets vehement. Schließlich habe er nach den Schüssen die Waffe zerschlagen, um sie unbrauchbar zu machen.

Ohne schlüssige Beweise, jedoch belastet durch Zeugenaussagen einiger VP-Angehöriger, wurde Ernst Jennrich am 25. August 1953 vom Bezirksgericht Magdeburg wegen Boykottthetze und Terror zu einer lebenslangen Zuchthausstrafe verurteilt. Der Magdeburger Bezirksstaatsanwalt legte dagegen Protest ein, dem sich das Oberste Gericht der DDR anschloss. Das Oberste Gericht hob das Urteil auf, weil angeblich die Aussagen der Zeugen für den Mordvorwurf an einem der Wachmänner ausreichend gewesen seien. Der Fall wurde neu verhandelt, das Bezirksgericht Magdeburg verurteilte Ernst Jennrich am 6. Oktober 1953 zum Tode. Am 20. März 1954 um 4 Uhr wurde das Todesurteil gegen Ernst Jennrich mit dem Fallbeil vollstreckt.

Signatur: BArch, MfS, ASt. I/1, Nr. 744/53, BL. 67

Metadaten

Diensteinheit: Datum: 1954 - 1954
Generalstaatsanwaltschaft Rechte: BStU
Überlieferungsform: Dokument

Dokumentation der Urteilsvollstreckung gegen Ernst Jennrich

BStU
000067

Staatsanwalt [REDACTED] als Vertreter der Staatsanwaltschaft
Angestellter [REDACTED]. 53

066

In der Strafsache

gegen Ernst Jennrich
wegen Verbrechen nach Art. 6 d. Verf. d. DDR

Um Uhr wurde der Ernst Jennrich

zur Vollstreckung der gegen ihn durch Urteil des Obersten Gerichtes der Deutschen Demokratischen Republik vom 19.10. 1953 erkannten rechtskräftigen Todesstrafe vorgeführt.

Der Staatsanwalt stellte die Personalien des Vorgeführten Ernst Jennrich fest, die der Verurteilte Ernst Jennrich bestätigte.

Darauf wies der Staatsanwalt den Scharfrichter an, seines Antes zu walten. Verkündung dauerte 6 Sekunden.

Der Scharfrichter vollstreckte das Todesurteil gegen den Verurteilten Ernst Jennrich durch das Fallbeil um 4 Uhr.

Der Akt dauerte 5 Sekunden.

Anwesend waren bei der Durchführung der Vollstreckung ferner folgende Personen:

[REDACTED]
Angestellter

[REDACTED]
Staatsanwalt